
Консультация для родителей.

Речевая среда в семье и ее влияние на развитие ребенка.
 

Многие родители считают, что развитие речи – это очень сложно.  Чтобы 
развивать речь  ребенка надо обязательно накупить горы литературы, тщательно и 
длительно готовить и проводить с ним дома «уроки» почти как в школе, относиться к 
этому серьезно, водить в студии раннего развития и тратить деньги на множество 
развивающих игр,  игрушек и «учебников». При этом не факт, что ребенку будет 
интересно с ними и с Вами заниматься. Дома у многих в результате возникают горы 
ненужной литературы – вроде бы полезной, но ребенок категорически не желает по 
ней заниматься, ему неинтересно!  А ведь заниматься развитием речи детей в семье 
можно весело и играя, по ходу привычных бытовых дел и интересных игр, с радостью 
и с удовольствием, и без лишних  затрат денег  и сил – просто  «по пути». И получать 
замечательный результат! 

Главное – знать, как правильно общаться с малышом, ведь отнюдь не любое 
общение будет «развивающим» для ребенка. Не волнуйтесь! Всё необходимое для 
развития речи есть в каждой семье – Ваш голос и Ваша любовь к ребенку, стулья и 
кровать, посуда и игрушки, книжки, природа за окном,  цветная бумага, мыло и другие
бытовые мелочи, семейные праздники и многое другое. Всё просто, доступно, всегда 
под рукой, а эффект дает потрясающий, если знать, как это использовать! 

Развитие речи – это не только правильное звукопроизношение, это ещё и умение
точно, ярко, метко, образно выразить свою мысль; отстоять корректно своё мнение и 
обосновать его; умение слушать и слышать собеседника и вести диалог с ним; умение 
сравнивать, обобщать, делать выводы, найти суть и отличить ее от неважных деталей 
и многое другое. И закладывается все это в обычном общении с ребенком в 
дошкольном возрасте. Речь помогает понять друг друга, формирует взгляды и 
убеждения, а также оказывает огромную услугу в познании мира, в котором мы 
живем.

Разумная семья всегда старается воздействовать на формирование детской речи, 
начиная с самых ранних лет жизни. Очень важно, чтобы ребенок с раннего возраста 
слышал речь правильную, отчетливую, на примере которой формируется его 
собственная речь.

Совершенно неуместна «подделка» под детский язык, которая нередко тормозит 
развитие речи. Если взрослые не следят за своей речью, то до уха ребенка многие 
слова долетают искаженно («смори» вместо «смотри», «не бежи» вместо «не беги», 
«ваще» вместо «вообще» и т.д.).

 
Неправильное произношение закрепляется в результате следующих причин:
1) Неправильная речь окружающих. Встречающиеся в ней некоторые из 

перечисленных недочетов поддерживаются в речи детей.



2) Недостаточный учет взрослыми тенденций ребенка к усвоению речи 
окружающих. Они не показывают в трудных случаях, как следует артикулировать 
данный звук, не поправляют ребенка, не вызывают его интереса к произношению. 
Предоставленный своим собственным силам, он не всегда удачно и вовремя 
преодолевает трудности произношения.

3) Непосильная для ребенка речевая нагрузка. Взрослые часто побуждают детей 
заучивать слишком обширный и трудный для них речевой материал. Нередко 
«усердные» родители форсируют изжитие возрастных особенностей речи 
настойчивыми исправлениями и требованием говорить правильно. В результате 
переутомления физиологических механизмов речи речевые неправильности еще более
закрепляются и даже преумножаются. Кроме того, у ребенка тускнеет интерес к речи, 
к правильности ее, так как энергия его к изучению языка напряжена до тех пор, пока 
он видит перед собой нужное и необходимое, и падает, когда он чувствует, что от него
требуется непосильное.

4) Неблагоприятная обстановка, среди которой живет ребенок в период 
развития своей речи: постоянный шум, крики, суета, оглушающие ребенка, 
утомляющие его и мешающие ему четко воспринимать речь окружающих.

Эмоциональное общение взрослого с ребенком является важнейшей 
предпосылкой становления вербальных (речевых) форм коммуникации. Для 
полноценного развития речи необходимо как общение со взрослыми, так и со 
сверстниками. За речью ребенка важно следить всегда и везде.
  
    Занимаясь с ребенком, поддерживайте  хорошее, доброе настроение, наберитесь 
терпения и не раздражайтесь, далеко не всё будет получаться с первого раза. Ваш 
доброжелательный  настрой – залог  успеха.

Желаю успехов и радостного общения с детьми! И помните – благополучие 
ребёнка целиком и полностью зависит от Вас, родителей!
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